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拼爹、拼妈、拼教育、拼学区房……在子女教育成为新一
波中国移民潮的重要驱动力的当下，“00 后”中国新移民背
负着父母的殷切期望，被贴上了“拼”字的时代标签。

“拼”一代不仅“拼爹”更“拼妈”，妈妈在海外全职
陪读成为一大特色；为了给“拼”一代创造更好的教育
环境，“拼”字辈的父母们大手笔拼名校、争相热购海
外名校学区房。在上紧了发条、绷足了劲儿为孩子各
种“拼”的同时，父母们似乎没时间反思：高调的
“拼”姿态是否能为当地社会所接受？为了享受优质

教育而把孩子放在一个陌生的环境又值不值得？

为上好学校，拼抢学区房

教育移民是中国申请人人数增长的主要
原因之一。对于不少华人家庭来说，移民的
重要目的就是给孩子创造良好的教育环
境。拼教育成为许多移民家长的战略首
选。

华裔家庭普遍注重家庭教育，在教
育上投入大量时间及精力。中国古来
就有“孟母三迁”的佳话，而华人
选择居住的地区，也大多是好学
区。不少华裔移民表示，他们千
里迢迢搬到学区内买房，为的就
是让孩子上当地的好学校。

中国买家们纷纷到美国、
加拿大、澳洲、欧洲一掷千
金去抄底，掀起一轮又一
轮海外置业旋风。一项调
查显示，超半数买家购
买境外豪宅是出于子女
教育考虑。为了提高
孩子在国外学习的可
能性，越来越多的
中国买家入手全球
大学城的高端房
地 产 ， 以 此 来
满足上大学对
居 住 的 要
求 。 此 外 ，
豪 宅 也 可
以给他们
的 孩 子
提 供
比住
大
学

宿舍更好的选择。最重要的是，许多人希望投资房地产可以帮
助支付孩子高昂的大学学费。随着中国买家海外投资买房热潮
愈演愈烈，学区房的拼抢异常火爆，甚至有澳大利亚华人为抢
购墨尔本名校学区房，多付20万在所不惜。

全职母亲陪读，“拼妈”之说流行

近期，随着全职妈妈的不断增多，华人社会继“拼爹”之
后也流行起“拼妈”的说法。在悉尼的华人社区，大多数送孩
子上学的都是妈妈们。

谈起“拼妈”这个话题，不少华人妈妈表示，在新移民的
生活环境里，“妈妈们要会开车，因为需要接送孩子上学和参加
各类兴趣补习班；身体要好，因为没有老人看管、保姆帮忙，
夫妇双方如果一人病倒全家都会乱套；形象要佳，以身作则，
希望孩子成为什么样的人，先把‘你自己’练成什么样的人；
厨艺要好，因为孩子天天都要带午饭上学；沟通能力要好，不
单和孩子沟通，还要和学校的老师沟通，这一切，以英文口语
佳为前提；善于学习，因为要不断吸收新鲜育儿观念、提升自
己，储备更高级的‘拼妈’资本。”一些华人妈妈如是说。

美国人口普查局的一项数据显示了“拼妈”的激烈程度：
尽管近些年来外国出生的全职母亲和美国本土出生的全职母亲
都有增长，但移民妈妈有四成在家带小孩，美国本土出生的妈
妈这一比例仅为26%。

只顾“拼”，在当地留下后遗症

亚裔移民“拼”教育已经在当地留下一些后遗症，今年
初，美国加州参议员赫南德兹推出一项提案，称目前加州大学
系统中的亚裔学生比例过高，要求限制亚裔学生入学比例，提
高非裔和拉美裔的入学率。虽然这一提案在全美华人的强烈抗
议下胎死腹中，但仍然敲了一个警钟。华裔移民为学习和工作
打拼，以为有了稳定的工作和很好的收入，就可以安心生
活，其实不然，华裔维护自身的利益同样不容忽视。

而中国买家纷纷赴海外抢购学区房产、推
高房价，更让当地社会大呼吃不消，
引发了媒体对房价持续上涨的
担忧，当地居民购房压力
也因为中国买家的涌入而
倍增。

在美国加州的一
些高档住宅区，这些

来自中国的新邻居并不十分受欢迎，他们被指对美国的“房
事”一无所知。从去年年底开始，海外本地人群排斥中国人在
当地购房的事情屡见不鲜。比如，伦敦在去年迎来了海外购房高
潮，在购房的人群中，中国人占据了相当大的比例，使得伦敦房价
一下子涨了许多。面对此类情况，许多伦敦的民众纷纷对中国富
豪表示了不满，而政府迫于压力也只能出台相关政策来抑制。

中国买家在海外购房也间接影响到了当地的房租以及生活
费用。由于中国投资者大量置地购买房产，许多地方的房租也
随之水涨船高，而当地的物价水平也随着中国买家的介入出现
了上升的情况。这就更使得海外当地人群对中国买家颇有微
辞，种族歧视的言论也就越发频繁出现。

“拼”时代，移民面临双重挑战

在上紧了发条、绷足了劲儿为孩子各种“拼”的同时，新
移民的父母们目前似乎没时间反思：一方面，以高调的“拼”
姿态能否融入当地社会？另一方面，为了享受优质教育而舍弃
家庭天伦之乐是否值得？

虽然教育移民是中国申请人选择移民的主要原因之一，但
是付出高额代价到一个并不熟悉的环境，家长需要反思，这样
的选择到底是否值得？不少移民家庭都是爸爸留在国内工作，
妈妈到海外全职陪读，很多小朋友家里长时间只有母亲陪伴，
而缺少了父亲的关爱。环境失去了平衡，对孩子的身心发展并
不能起到良好的促进作用，孩子往往会从年幼就形成孤僻不合
群的性格特征。

以新人姿态介入当地社会，“拼”多方面优质教育资源的
同时，如何消除当地民众的不满情绪，融入当地社会，更是

“00后”新移民们面临的一大挑战。

为了孩子的教育，大多数华人都选择定居好学区。
刘亮吟摄
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本 报 电
（记者聂传清）
日前，国际知名
华人珠宝设计大师
陈世英先生在北京
举行古董、珠宝设计
作品私人鉴赏会，把他
即将参加第 27 届“巴黎
古董双年展”的作品拿出
来公开展示。鉴赏会共展出
35 件珠宝作品和 9 件雕塑作
品。陈世英充满激情地表示，

“作为唯一被巴黎古董双年展邀
请的亚洲设计师，我要把我们华
人所创作的艺术珠宝在国际上打
响，让珠宝为我们华人代言。”

陈世英出生于福州，后与家人移
居香港，小学毕业后就跟随师傅学习雕
刻。1987 年，他融浮雕、阴雕、内雕及
宝石特性于一体，开创了业界闻名的“世
英切割”技法。2001年开始，他又掀开了珠
宝创作的全新阶段，把光学、色彩学、冶金工
程及人体工学应用到珠宝创作中，例如他将钛
金属应用于高端珠宝的设计，使珠宝作品更加奇

丽、完美。2012 年，他
受邀参加第 26 届“巴黎古
董双年展”，成为这个全球
最具分量的艺术展览会创办半
世纪以来唯一获邀参展的华人
艺术家。今年他再度受邀参加在
法国巴黎大皇宫举办的这一展览。

从 王 菲 那 枚 能 “ 站 立 ” 的 婚
戒，到俄罗斯皇室成员为新婚太太订
制的神秘礼物，再到独创的“世英切
割”法，陈世英的作品不仅吸引了各界
名流，更得到了许多国际顶级珠宝品牌的
青睐。从 30 年前的雕刻学徒到如今的珠宝
设计师，陈世英用中西结合的技艺，

一步一步地实现着自己的珠宝设计
梦想。

陈世英说，“中国人在海外做艺
术、做时尚总会被人认为是代工或模
仿，因此在这个圈子里必须要发出中
国人自己的声音，让他们知道华人的
工艺和精神，不是只懂加工，我们也
有思想。”

因此，在鉴赏会上，不仅可以看到
由 《梁山伯与祝英台》 凄美爱情故事催
生的蝴蝶首饰，还有仿紫砂茶壶盖的戒
指，陈世英的作品无一不在讲述着源远流
长的中华文化。

“ 希 望 人 们 买 珠 宝 时 不 只 看 大
小，更要看背后的文化、品位和内
涵。”这是陈世英作为珠宝设计
师的追求。他坦言，在珠宝
创作领域，精神意义远远
超越生活品位。“我希
望人们看到的是艺
术，是美。”
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记者在秘鲁首都利马唐人街发现，这
里店铺经商的绝大多数已不是华人，而是
当地人。秘鲁有 20 多万华人，大多住在唐
人街附近，如今唐人街经营者换成不是华
人面孔的人，让人看了一下子难以接受，
这恐怕在全球唐人街中实属罕见。是否利
马唐人街改换门庭了？

拉美华侨最多的国家

秘鲁首都利马市中心广场附近繁华地
段的帕鲁罗街，矗立着一座中国传统风格
的绿色琉璃瓦牌楼。牌楼之下，便是拉美
最大的唐人街——利马唐人街。该唐人街
规模很大，方圆近１平方公里，大小店铺
有三四百家，是秘鲁最大的华人聚居地。
在拉丁美洲诸国中，秘鲁长期以来一直是
华侨最多的国家，近年才被巴西超过。

据当地华人介绍，利马唐人街是早期
抵秘华侨华人生存发展的根据地。早在 19
世纪中期，唐人街就已经初步形成，那时
中国一些大商号就在这里落脚。到 19 世纪
90 年代，“永发”、“邝记”、“邓记”、“宝
隆”等商号生意已经颇为兴隆，从大商号
到个体临时小业主应有尽有，形成了中国
人集中经商的地方。秘鲁华侨华人凭借自
己的勤劳与智慧，逐渐融入了当地社会。

秘鲁人出任“总经理”

而在唐人街露天集市上，满目皆是形
形色色的拉丁人，即印第安人与白人或黑
人混血种：生意兴隆的小商摊经营者都是
秘鲁人，涌动的人潮也多半是秘鲁人；大
陆银行前，秘鲁人排着长队；园林式的一
座座精美亭子里，坐的多是秘鲁人；就连
中国式擦皮鞋摊上竟然还是秘鲁人，擦起
皮鞋来除了肤色不同，手法姿势与中国人
毫无两致，令记者惊讶不已。

有人惊叹：利马唐人街吃饭的是拉丁
人，端盘子的是拉丁人，保安是拉丁人，
卖菜卖饭的是拉丁人，甚至连厨子都是拉
丁人，半天找不到一张亚洲面孔，华人
居然成了稀有物种。

“利马唐人街店铺经营者为何都换
成秘鲁人？”记者好奇地问一位老华
侨。老华侨风趣地对记者说，这是
秘而不宣的经商秘诀。现在的利马

唐人街，华侨华人主要担任“董事长”，运
筹帷幄之中，秘鲁人出任“总经理”，负责
打理商铺。其实这里真正的老板没换，店
铺还是中国人的店铺，唐人街还是中国人
的唐人街。

利马唐人街大变快变

“这样做出于什么原因，有什么好处
呢？”记者追问道。在秘鲁圣马丁大学研究
生班学过 《孙子兵法》 的中国留学生肖鹏
回答说，唐人街随着时间的推移和时代的
变迁也在改变，唐人街一成不变就没出
路。其实全球唐人街都在变，有的悄悄地
变，有的慢慢地变，而利马唐人街是大变
快变。

“都说商场如战场。利马唐人街这个变，
顺应了秘鲁的这个商场的实际情况。”肖鹏
说，利马唐人街在秘鲁首都名气很响，中国
商品很受当地人欢迎，来这里购物消费的生
力军是当地人。由当地人服务当地人，情况
熟、信息快、行情准，更利于唐人街的商战；
秘鲁人想在唐人街学习中国人经商的智慧，
华侨华人也可腾出精力做更大的生意，这是
一举多得的好事，何乐而不为！

目前有华人血统的秘鲁人已超过 300
万，据说秘鲁有 1/10 的人口都有华人血
统，其土著人的遗传基因和中国人相同，
秘鲁文明与华夏文化密切相关。一般认
为，中国和秘鲁两国人民的交流史应追溯
到 3000 年以前的中国殷商时期，中国文化
深深地影响着秘鲁文化。利马唐人街变为
由秘鲁人为主经营，对中国传统文化在利
马的传播及影响是一件利好的事。

利马唐人街利马唐人街：：

华人华人商铺商铺 洋人洋人““念念经经””
中新社记者 韩胜宝文／图

本报电（肖列） 4月23
日，北京市平谷区召开第一次

归侨侨眷代表大会，大会选举产
生了北京市平谷区侨联第一届委员会

（如下图）。这是北京市远郊区县中首个
成立的侨联组织。中国侨联副主席、北京

市人大常委会副主任、市侨联主席李昭玲，中
共北京市平谷区委书记张吉福，捷克华侨华人联

合会常务副会长夏陆欣等应邀出席。
新当选的平谷区侨联主席、马来西亚侨眷郑连发表

示，今后将不负重托，在搭建与海外沟通桥梁、参政议政的各项工
作中，切实履行职责，努力工作，把平谷区侨联的工作做好。

张吉福指出，平谷区侨联的
成立，为平谷区归侨侨眷搭建了
服务平台，我们要努力把侨联打
造成大舞台、大平台、大家庭。

李昭玲代表北京市侨联向平
谷侨联代表大会表示祝贺，希望平
谷区侨联努力开拓，在平谷创建侨
胞之家，推动郊区县侨联事业不断
发展；同时抓住区域发展的重大机
遇，汇聚侨界力量，为平谷区经济
社会发展作出独特贡献。
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本报电 （王小玥） 4 月 25 日上
午，北京市侨联“关爱老年工程——
百车公益捐赠”仪式在北京市民主党
派人民团体大楼举行。北京市人大常
委会副主任、北京市侨联主席李昭玲，
英国中华总商会副会长、西石集团董
事杨迪，北京大学、中国人民大学、中
国政法大学和北京工业大学有关部门
和学校侨联负责人，部分接受捐赠的
老教授代表出席捐赠仪式。

杨迪说，自己作为旅居英国的侨

胞，能够通过北京市侨联完成捐赠愿
望，心里感到非常高兴，今后将继续
参与首都北京的公益慈善事业。

李昭玲代表首都侨界对杨迪先生
表示感谢。她说，杨先生的捐赠善举体
现了海外侨胞爱国爱乡的赤子情怀，
体现了海外侨胞扶危济困的高尚品
德。今后北京市侨联将继续和大家一
起，汇聚社会各界力量，帮助和关爱老
年人群和困难人群，为建设和谐社会
发挥更大的作用。

据悉，杨迪先生已经向北京市侨
联、清华大学、北京大学、中国人民
大学、中国政法大学和北京工业大学
捐赠了50多辆电动车。

侨胞向北京老年人捐赠电动车侨胞向北京老年人捐赠电动车

陈世英展示陈世英展示““乾乾
坤日夜浮坤日夜浮””项链时项链时表表
示示，，系采用系采用““世英切世英切
割割””技法制作技法制作。。

聂传清摄


